

## La Jornada Cívica del domingo

### Esplendida reunión Republicana en el distrito de Chomes

#### Allí sólo hay Jimerismo

Puntarenas, 6 de Mayo

Lujosa comisión fué a Chomes a fundar la directiva Jimenista allí, lo cual efectuó hoy.

El entusiasmo por nuestra causa es desbordante en Chomes.

El pueblo, lunámicamente Jimenista, aclamó al Licenciado don Ricardo Jiménez Oreamuno y al Partido Republicano.

La comisión viene muy entusiasmada. Por correo crónica extensa de esa brillante jornada, que constituye un hermoso triunfo de nuestra causa.

Corresponsal.

Chomes, 6 de Mayo

El pueblo de Chomes ha dado de sí todo lo bueno que tiene: es Jimenista. Instalóse directiva para cuyo acto la reunión fué lujosísima. Hicieron uso de la palabra don Porfirio Molina, cuyo discurso fué brillante y vivamente aplaudido, un vecino de esta y un artesano de Puntarenas, ambos bien acoídos.

El enemigo no muestra la faz e intriga en desconcierto. Vivas prolongadas a Ricardo Jiménez; me alientan en los momentos que escribo este telegrama.

Alberto Sáenz Oreamuno.

## El Jimenismo en Turrialba

Turrialba, 5 de mayo

A «La Noticia Republicana» Numerosa y representativa reunión republicana en el teatro de esta localidad hoy.

Turrialba unánime Jimenista. Carlos Leiva, Luciano Arias, Gabriel Brenes.

Corresponsal

## Por quién votará un civilista histórico

Alajuela, Mayo 4 de 1923.

Señor Director de

LA NOTICIA REPUBLICANA

San José,

Priva la Constitución del derecho de sufragio a los ciudadanos por haber pertenecido a tal o cual partido? Yo fui Tinoquista, y cuando llegue el momento, votaré por don Ricardo Jiménez Oreamuno, sin preguntarle si me quiere o no.

PACO RIUZ.

NOTA: A propósito de la carta anterior cabe observar que el Partido Civil ya no existe. Una inmensa mayoría de los ciudadanos que lo integraban han pasado como el señor Francisco P. Ruiz, que suscribe la carta anterior, a engrosar las filas republicanas, atraídos por la pureza de ideales de nuestro partido.

## Crece el entusiasmo en Juan Viñas

Juan Viñas, mayo 6

Con numerosa y entusiasta reunión, formóse directiva republicana. Juan Viñas aclama señor Jiménez, Carlos Leiva, Rodolfo Peralta,

Gabriel Brenes.

LIMON, 7.—(Por telégrafo). Anoche efectuóse una magnífica reunión del Republicanismo porteño. Oradores Albertazzi y Salazar muy felices. Limón, la antemala de la Patria, que es su prestigio y honra sobre el Atlántico, se compacta bajo la bandera azul. Irán detalles.

Corresponsal

ASERRI, 7. — Celebráronse reuniones en varios distritos. Todo cantón recuerda los beneficios de la Administración Jiménez y lo aclama como futuro Jefe del Estado.

Corresponsal

TRES RIOS 6. — Vinieron oradores volistas que agruparon todo su fuerza plaza pública. Eran 15 volistas. Republicanos en número de doscientos escucharon respetuosos y refutaron cargos. Decimos como los soldados de Verdun: no pasarán.

Corresponsal

TRES RIOS, 7.—Anoche celebróse gran reunión republicana en barrio de San Rafael. Discurso de don Manuel Coto entusiasmó todo el pueblo. No hay un echandista ni para muestra.

Corresponsal

ALAJUELA, 7.—Republicanismos se compacta por todas partes. Ayer domingo llevamos a cabo importantes trabajos. Todos compran pases en el único tren que pita.

Corresponsal

## Labores del Comité repatriador

San José, 5 de mayo de 1923

Sr. Director de

LA TRIBUNA

Por correo de ayer, recibí el Tesorero don Rómulo Artavia, procedente de Limón, la suma de \$ 130.00

Esa contribución pública, levantada por los señores Gobernador don Raúl Acosta, y don Filadelfo Grandos, Presidente de la Cruz Roja, es el exponente de los sentimientos humanitarios de la sociedad limonense, la cual ha respondido siempre a toda obra de progreso y caridad.

El Comité Repatriador rinde las más expresivas gracias a las señoras Sarita Corda y Tina Amador, por su actividad puesta al servicio de la Cruz Roja y de este Comité. Soy de usted ato. y s. s.

EMILIO ALPÍZAR A. Secretario

## EN EL CAMPO

«Mañana, de vuelta en nuestros hogares, os bastará decir: yo estuve en Austerlitz, para que os respondan: eres un valiente; así animaba un ilustre jefe militar, a sus huérfanos al iniciarse la batalla modelo. No hemos de ser nosotros, leales soldados de un ejército en marcha que se prepara a la batalla y al triunfo, quienes dejemos de decir: estuvimos en la primera fila cuando se rió la decisiva batalla cívica de 1923.

Estamos en el campo: todo el mundo sabe de donde venimos y a donde vamos, y que propenderá nuestro esfuerzo a hacer de LA NOTICIA un periódico que sea digno de la causa que defiende y estimula, a la cual pedimos su poderoso aliento espiritual para la lucha.

Nuestro cordial saludo al Partido Republicano, al público y los colegas de la prensa.

## ¿Dónde están los godos?

Empeñados en la cruzada que hemos de librar con el más generoso entusiasmo y con lealtad absoluta, debemos ir haciendo el sereno análisis de la situación y presentarla, con ropajes de verdad, al público costarricense.

Embrazada la adarga y ya en el campo, alzamos la visera, como el ideal caballero, para atalayar de una mirada el horizonte y preguntarnos, parodiando al héroe cervantino: ¿dónde están los godos?

Por godos se designan, en todas partes del mundo, los afiliados al reaccionario conservatismo cuya tarea más empeñosa consiste en poner piedras entre las ruedas.

Godos son los que, temerosos de la innovación política, luchan por atajar las libertades públicas en su marcha ascendente y conquistadora; los que, viendo en peligro sus resabios y sus prebendas feudales, ponen obstáculo al avance de las democracias y se compactan en argollas de caciquismo anacrónico.

Godos son los que, en un viejo afán del rectilíneo «sentido común», quieren destruir las más hermosas conquistas intelectuales de la patria; los que, en un practicismo del siglo XII, tratan de suprimir los colegios y cerrar las puertas de las escuelas.

Godos son los que apegadas alas viejas doctrinas pasadas de moda, los defensores del latifundismo, los compradores de conciencias, los que, como el Rey Sol, consideran que ellos solos son la cabeza del Estado.

Reaccionarios en los sistemas políticos, en las fórmulas educativas, en la constitución de las sociedades; reaccionarios hasta en la interpretación religiosa y nde resultan los peores enemigos de la sublimidad espiritual del Cristianismo. Reaccionarios en todo y por todo apegados al viejo formalismo, desechado por el avance natural de esta poderosa evolución social del progreso; así son los godos.

¿Dónde están? ¿Bajo cual bandera se cobijan? ¿Cuáles son los godos?

La lucha que se inicia en estos momentos, es, no solamente un accidente constitucional de la vida pública: es la lucha entre los godos de estructura primitiva y espíritu ultramontano, entre los reaccionarios caciquistas, y la tendencia progresista de la evolución, y del sereno liberalismo moderno que marcha con todos los adelantos del siglo, conservando del pasado la refulgencia de las clásicas virtudes y de las lógicas conquistas.

El pabellón azul es una idea de avance: es un jalón puesto en el horizonte y hacia él hemos de empujar, rimbó al futuro.

El pabellón verde es la bandera antecuada del reaccionarismo en todo sentido: a ella se acuden los godos de todos los tiempos y de todos los pueblos, los que suspiran por la muerte de la enseñanza pública que prende sus luces en todos los cerebros, los que quieren el retroceso hacia los colegios electorales, destruyendo el sufragio directo, los que desean la vuelta de comisiones permanentes en el Legislativo, el restablecimiento del palo a los cuarteles y la palmeta en pobres escuelas donde el espíritu se asfixia; los que claman por el destruido feudalismo donde eran los señores de vidas y haciendas, con derecho de pernada y todo; los que, cegados por la radiosa potencia de los focos eléctricos, desean volver a la mortecina luz de las velas de sebo.

Las dos banderas están desplegadas a los vientos: lo increíble es que todavía, en pleno siglo XX, haya manos que sostengan la bandera verde de los godos.

TIMON

## Nota Luctuosa

Anoche, en San Francisco de Mata Redonda, el hogar de don Cecilio Acosta y doña Itegelvia de Artavia pasó por el rudo trance de perder a su hijo Enrique de 9 años de edad, cuyo entierro se verificará esta tarde a las 5.

Al consignar esta dolorosa nota *La Noticia Republicana* envía el testimonio de su pesar a los padres del extinto y a sus hermanos señores Gamaliel, Cecilio, Berta, Laudelia, Anita, Francisco y María de Acosta, y José Joaquín, así como a los señores Francisco y Lavinia Acosta.

## La Directiva Central se publicará mañana

Tenemos el gusto de anunciar al público y a nuestros partidarios en especial, que el número de mañana de *La Noticia Republicana* se honrará con la publicación de la Directiva Central del Partido.

No deseamos anticipar comentarios; y casi podemos decir que esa publicación no necesitará comentario, pues es tan superior nuestra Directiva a la del Partido de los 400, que el público lo hará por sí solo.

## Con billetes de cinco colones triunfará don Alberto Echandi

En *La Prensa* de antier tarde se da la noticia de que un echandista, hijo de un ex-Presidente, había dicho que el echandismo, con dinero, conseguirá partidarios.

Quisimos confirmar tal noticia de nuestro colega y efectivamente resulta cierta. Un hijo de ex-Presidente de la República, afiliado al partido echandista, ha dicho en la puerta de LA TRIBUNA y en presencia de algunos particulares, que el echandismo no se preocupaba por ahora, pues a la hora de la votación era la plata la que hablaba.

«Yo me voy a Tres Ríos, decía—con un fajo de billetes de cinco pesos, y me traigo todos los votos del lugar».

Y este joven echandista, elemento prestigioso de su partido y de la alta sociedad josefina, ha pasado en Tres Ríos largas temporadas habiendo recibido el trato más afectuoso y considerado de los «muchachos» de aquel pueblo, a los que ahora considera capaces de venderse por cinco colones.

El dicho del hijo del ex-Pres-

sidente da la pauta del partido a que pertenece y de que es caracterizado exponente; efectivamente, todavía existe la idea de que las conciencias se compran en partidas, como quien trata «ganado». Un partido que cifra sus esperanzas de triunfo en los votos «comprados» que obtenga es indigno de una democracia como la nuestra, en cuyo mejoramiento y depuración están empeñadas las más estimables fuerzas del país.

Protestamos de que una vez más los potentados de la Argolla quieran obtener triunfos a base de oro y se propongan hacer comercio de conciencias; y protestamos en nombre del pueblo de Tres Ríos, a donde invitamos al hijo del ex-Presidente para que vaya con su fajo de billetes de cinco colones; con toda seguridad que el digno «echandista» comprador de votos vendría sabiendo de qué grueso tienen la suela de los zapatos los hijos de Tres Ríos, los que nunca han dado motivo para una injuria semejante.

## La Biografía, La Biografía!

Por fin apareció la biografía del Lic. don Alberto Echandi que se venía diciendo escribiría el muy ilustre y muy laborioso señor don Ricardo Fernández Guardia.

La biografía, que circula en hoja suelta, ezornada con un cliché monumental del candidato para que el público se vaya acostumbrando a verlo y lo vaya conociendo.

Dice el biógrafo que el Lic. Echandi «es el que mejor responde a las actuales aspiraciones del pueblo costarricense»; esto no es cierto; lo que en esto hay de verdad es que «el pueblo costarricense no responde a las aspiraciones de don Alberto Echandi».

Entre otras cosas sabemos de don Alberto, por boca del muy ilustre y muy laborioso biógrafo, que don Alberto «segua sus estudios con gran aplicación»; y hasta allí: todo lo que le conceden a don Alberto es que fué un niño muy aplicado; debieron haber dicho, para entusiasmarnos que era un niño precoz, o que había sido una especie de niño genio.

«Debido a esta educación mixta» dice el biógrafo más adelantado: don Alberto, pues, tiene mixta la educación y es de allí de donde le viene su carácter tan afable, tan amigo de decir-

le que sí a todo el mundo, tan amigo de dar la razón; eso que algunos llaman palabancero y que según Zúñiga Montúfar da ocasión para llamarlo «pastejero».

Bueno: luego dice que don Alberto es abogado, agricultor, empresario, comerciante, industrial, que pertenece a seis juntas distintas y que en resumidas cuentas resulta un estudio de monerías.

Posiblemente el de empresario es el más brillante de sus aspectos y si no que lo digan los puntarenenses a quienes les tiene una luz de primera, porque como es hombre práctico, no sólo no hace discursos bonitos sino que tampoco da buena luz. Efectivamente la razón en este caso es indiscutible: nadie da lo que no tiene.

Concluye la biografía como todos los cuentos infantiles; y se ensaron y fueron muy felices y tuvieron muchos hijos. «El Lic. Echandi hará la felicidad de Costa Rica». Y si la hace como a Puntarenas estamos al cabo de la calle.

Se les olvidó decir que fué actor principalísimo del 28 de abril, pues luego fué beneficiario del suceso que ahora abominan los echandistas; tampoco dijo que siendo Ministro fué interpelado por el Congreso y ese día amaneció enfermo; en su representación fué don Manuel Castro Quesada.

Bueno, se han olvidado otras cosas que ya iremos recordando.

# El Licenciado don Andrés Venegas da su opinión en el asunto del 28 de Abril

Señor don Juan J. Montealegre

III

(Concluye)

Se vocifera que la Presidencia del señor González Flores no fue constitucional, —¿cómo va a ser Presidente quien no obtuvo ni un solo voto!—; que don Ricardo como Presidente debió oponerse a las combinaciones de los dos partidos y aun a las resoluciones o decretos inconstitucionales del Congreso relativas a esa Presidencia, y que no habiéndolo hecho, es reo de lesa Patria.

Poco a poco. En estas materias de Derecho Constitucional no hay que dispararse, ni apasionarse, sino razonar. El lirismo nada tiene que hacer.

El Poder Ejecutivo es un Poder nacional; el Poder Legislativo es otro Poder nacional. Ninguno de ellos tiene dominio sobre el otro. Cada uno funciona independientemente dentro del círculo de sus atribuciones. Cuando el Legislativo procede dentro de ellas el Ejecutivo no puede anular sus resoluciones bajo ningún pretexto, ni siquiera con el de inconstitucionalidad. Este es principio universal, y nuestra Constitución lo consagra de una manera inequívoca. El artículo 102 dice: "Son deberes y atribución del Poder Ejecutivo: "4o. Cumplir y ejecutar y hacer que se ejecuten por sus agentes y por los empleados que le estén subordinados las leyes en la parte que les corresponda".

Jamás en ninguna legislación se ha consagrado de una manera tan contundente la doctrina de la independencia de los Poderes Nacionales. El ejecutivo puede controlar la constitucionalidad de los actos de sus "agentes" y "empleados de los otros Poderes", nunca los actos de los otros Poderes. Y para remachar el clavo viene el inciso siguiente que dice: "5o. Cuidar (el Ejecutivo) de que los demás empleados públicos que no le estén subordinados, les cumplan y ejecuten ocurriendo al efecto a sus inmediatos superiores". De modo que el Ejecutivo puede controlar los empleados de los otros Poderes, no los Poderes mismos, pero no directamente sino por medio de éstos. En consecuencia, no puede controlar los actos de los otros Poderes Nacionales. En una palabra: no puede anular, sino acatar, las resoluciones del Legislativo en las materias que son de su resorte, en materias electorales.

Veamos lo que dice la Constitución respecto a las elecciones que puede hacer el Congreso y a las renunciaciones que puede admitir.

Dice el artículo 91: "La sanción del Poder Ejecutivo es necesaria en todas las resoluciones del Poder Legislativo, excepto las siguientes: 1o.—Las que tengan por objeto las elecciones que debe hacer, y las renunciaciones o excusas que se le presenten".

De modo que el Ejecutivo nada tiene que hacer con las elecciones o renunciaciones que se presenten al Congreso. Este es soberano en ese punto. Si el Ejecutivo interviniera en las elecciones, invadiría terreno ajeno. En materia de elecciones Presidenciales el Legislativo resuelve como si dijéramos en Casación. Así ha sido la jurisprudencia de Costa Rica, y recordaré un hecho reciente. En el Congreso se levantó la discusión de si la elección de don Cleto había sido buena o mala. Unos decían sí, otros no. Don Luis Anderson la defendió en un elocuente discurso, que es uno de los mejores que él ha pronunciado; los fernandistas o la Unión republicana, la atacaron. Se procedió a la votación y la mayoría del Congreso le dió el visto bueno a la elección. Fué Presidente don Cleto en virtud de la votación del Congreso, y la resolución fue ratificada por la mayoría de la nación y por gran parte de nuestros prohombres, entre ellos por el Dr. Durán, que fue Primer Designado, por don Oscar Rohrmoser que fue Ministro, y por don Alberto Echandi que también fué Ministro, y por muchas otras personalidades distinguidas del país.

Como consecuencia de todo lo dicho puede, pues, afirmarse: que el "28 de abril" obedeció a la buena práctica—práctica—que fué y será la buena en Costa Rica—de garantizar unos días antes al Presidente—entrante su elección a nominación; y que hizo bien don Ricardo en entregar el Poder el 8 de mayo a don Alfredo, desde luego que el Congreso resolvió diez días antes que él debería ejercer la Presidencia en concepto de Designado.

Cabe ahora someter al patriotismo de los costarricenses el siguiente problema. Prescindiendo de la letra de la Constitución, prescindiendo de los nombres de don Alfredo y de don Ricardo, que son apenas aves de paso en el cielo de la patria; ¿qué Poder conviene más que decida la cuestión de saber quién debe ser el futuro Presidente, cuando varios se disputan el puesto, el Ejecutivo o el Congreso? Estoy seguro de que no hay una sola persona que diga que como regla general conviene más que sea el Ejecutivo. El Ejecutivo es poseedor de la fuerza pública y resultaría que sería siempre futuro el que quisiera que lo fuera, el que a la sazón ejerciera el Poder. Los reyes designaban casi siempre el que debía sucederles.

Don Ricardo, pues, mantuvo la buena tesis de que es al Congreso a quien toca decir la última palabra cuando se trata de quién deba ser el futuro Presidente.

Se quita a pleno pulmón como gritan los chicheros en las tabernas: que don Ricardo es el culpable del mal gobierno de don Alfredo y del desastroso gobierno de Tinoco.

Con todas las energías de mi espíritu reto a los que tal

dicen para que declaren cuáles son los hechos de don Ricardo que dieron origen al Gobierno de González Flores y al Gobierno de Tinoco. Fue él acaso el autor de la traición que cometieron los fernandistas contra los principios del Partido Republicano, antagonicos de las prácticas del civilismo durante 12 años, viniendo a poner, fingida y sinceramente, a los pies de don Rafael Yglesias el Partido Republicano, representado por sus diputados? Fue él acaso el autor de la componenda del duranismo, inspirado por el temor de que pudieran llegar al Poder o Yglesias o Fernández, componenda encaminada a buscar un tercero que apartar de la liga a estos dos aspirantes a la Presidencia? Fue él acaso el autor de las carreritas, de las idas y venidas de los políticos de entonces, buscando el tercero y los votos que debían acogerlas y las idas y venidas de los que aspiraban a ser terceros? Fue acaso él el que inventó el nombre de ese tercero, el que propuso a don Alfredo González? En fin, fue él acaso el armador de todas esas tramoyas que dieron por resultado la llegada al Poder de un hombre oscuro hasta entonces y el fracaso de tres candidatos que eran gallos de larga espuela? ¿Qué gran político debe ser don Ricardo cuando se echó a la bolsa a todos los políticos de entonces, sin que nadie pudiera enrostrar un solo hecho tangible de tiranía o imposición!!

No, señor Montealegre, don Ricardo no tomó parte alguna en toda esa trama que se tejó entonces. El permanencia alejando del laberinto de la política, enuevado en su casa y lo único que pedía eran soluciones del Congreso para entregar el poder, que ya le cansaba. Son otros los padres del gonzalismo y del tinocismo. ¿Qué culpa tiene don Ricardo de la debilidad y exceso de confianza de don Alfredo y de las locuras delictuosas de los Tinoco?

Sería como hacer responsable a don Julio Acosta del porvenir de Costa Rica. Supongamos que el Congreso declarara Presidente a don Alberto Echandi, y supongamos que don Julio le entregara el poder el 8 de mayo; y supongamos un imposible, es decir, que don Rafael le pegara una zancadilla a don Alberto, ya sea a medio camino, ya al término del período, por medio de una elección forzada y fraudulenta, y supongamos que ya don Rafael en el poder volviera a las andadas, podríamos hacer responsable a don Julio, de las prisiones, de los destierros, de las apaleadas, de las muertes con colores de asesinos, de las burias al sufragio, de los ultrajes a la Constitución que pudieran venir?

Se hace cargo a don Ricardo de que si bien es cierto que él no tomó participación en los intrínquilos de entonces, en cambio don Manuel de Jesús Jiménez, su hermano, tenía gestos que revelaban cual era el pensamiento del Gobierno. Se dice que los políticos se acercaban a él a sembrarlo, como si fuera una esfinge para descubrir de qué lado soplaban el buen viento; que si don Manuel volvía la cara a la derecha salían contentos y anunciaban el triunfo de su causa; que si la volvía a la izquierda salían desalentados y se inclinaban a las componendas; que si arrugaba el seño se despachurraban y plegaban, como se plegan las hojas de la dormilona a cualquiera contacto. Si esto fué cierto ¿qué respeto ni qué consideraciones merecen partidos y candidatos que a cada momento cambian de rumbo según el semblante de un sólo hombre, sea cual fuere su posición política.

Yo pienso que los partidos y los candidatos en esa ocasión debieron haber ido valientemente al triunfo o a la derrota, puesto que aun la derrota envolvía una especie de triunfo, el triunfo de la ley, el triunfo de la constitución, el triunfo de las instituciones republicanas; y no lo que sucedió, que salieron derrotados los tres candidatos, y lo que es más sensible y doloroso, derrotado lo que hay de más sacrosanto en la vida republicana, derrotada la Corta Magna, derrotada la honra de Costa Rica. Malditas sean las componendas. Creo que sin ellas Durán hubiera sido el Presidente y se hubiera evitado el gobierno de Tinoco.

El cargo más grave que se dirige a don Ricardo es el famoso 28 de abril. Si me fuera permitido lo felicitaría. Quiere decir que sus otros errores con de menos gravedad. Dichoso gobernante cuya falta principal es la de haber cumplido la Constitución, aunque de ese cumplimiento resultara un González Flores o un Federico Tinoco.

No fui la otra vez partidario de don Ricardo; no tomé parte en la lucha electoral de entonces. Durante su Administración no subí las gradas del Palacio Nacional ni las de la Casa Presidencial, y ni siquiera hubo ocasión de cruzar con él un saludo en la calle. No tengo aspiraciones de ninguna especie. Nada tengo que esperar de la política que ha sido para mí una mala madrastra. Hoy por hoy no estoy afiliado a ningún partido. Con todo, con la mano puesta en el corazón, declaro a la faz de Costa Rica que si yo me hubiera encontrado en las circunstancias en que se encontró don Ricardo el 28 de abril, habría hecho lo mismo que él hizo.

De Ud. afmo. amigo y S. S.,

ANDRES VENEGAS.

Suscribese a LA NOTICIA REPUBLICANA es un diario importantísimo

## GIGARRERIA CENTRAL

R. de Mendiola & Co.

### SORTEO SEMANAL No. 32

Semana del 29 de abril - 5 Mayo **No. 893** - - PREMIADO - - CON 25 COLONES

Cobrado por PACHECO Y ARIAS de La Floresta de Heredia Hágase cliente nuestro y corra el mismo chance

### Sorteo Extraordinario Semanal No 6 de los famosos cigarrillos VICTOR

**No. 591** Premiado con 10 colonos y Cobrado Agustín Iglesias, empl. de A. Aragón

¡Tome este acreditado cigarrillo y cómprelo aquí, pues todas las semanas se juegan \$ 10.00

Trapos viejos pero Vestidos de aril y casimir a los limpios se compran en precios más bajos en el Almacén de Ropa Hecha de Robert.

## Horario

SERVICIO DE CAMIONES

Horario que regirá desde el 30 de abril en adelante

### DE SAN JOSE PARA

HEREDIA	ALAJUELA	CARTAGO	ASERRI
6.30 a. m.	7.00 a. m.	8.00 a. m.	7.45 a. m.
7.00 a. m.	1.45 p. m.	12.15 p. m.	10.30 a. m.
9.30 a. m.		2.30 p. m.	12.45 p. m.
10.30 a. m.		4.00 p. m.	3.00 p. m.
12.15 p. m.			4.00 p. m.
1.45 p. m.			5.00 p. m.
3.00 p. m.			
4.00 p. m.			

### PARA SAN JOSE DE

HEREDIA	ALAJUELA	CARTAGO	ASERRI
7.00 a. m.	11.00 a. m.	6.00 a. m.	5.45 a. m.
10.45 a. m.	5.00 p. m.	11.00 a. m.	6.30 a. m.
11.30 a. m.		2.00 p. m.	9.00 a. m.
11.45 a. m.		5.00 p. m.	12.00 m.
1.00 p. m.			2.00 p. m.
3.40 p. m.			4.00 p. m.
4.50 p. m.			
5.40 p. m.			

La carrera de San José a Heredia de las 4.45 p. m. queda suprimida.

Horario sujeto a cambios sin previo aviso.

## Costa Rica Motor Co.

## J. P. Arango y Co.

— AVISAN —

Que se han trasladado sus oficinas y depósito de mercaderías frente a su antiguo local, donde hay un gran salón especial para la venta de discos de su gran surtido "Columbia". — Repuestos y accesorios de automóviles Ford, aceite, grasas, gasolina, etc.

— Servicio de camiones de carga — Servicio de camiones para pasajeros, según horarios.

# La contestación de don Alberto Echandi no satisfizo al señor Solano

Dr. Lic. don Alberto Echandi

Pte.

Muy respetable señor.

Tengo la pena de comunicarle que la respuesta dada por usted a mi carta del 3, no me satisface, pues, en realidad, no he obtenido una declaración precisa, concluyente, categórica, por parte de usted respecto a los sistemas de gobierno civilista y tinoquista.

Como no nos interesa saber la filiación política que tuvieren los ciudadanos en tiempos que fueron, la declaración de usted de que nunca fue civilista ni tinoquista, solo tiene un valor relativo, pues ello demuestra que usted como ciudadano no creyó patriótico cobijarse dentro de aquellas denominaciones. Pero como candidato a la Presidencia hoy, no ha dicho usted nada respecto a los sistemas de gobierno dichos, los cuales están en peligro de resurgir en el evento de su triunfo, por ser el señor Yglesias el Jefe Supremo de su partido.

Todo lo anterior me obliga a suplicar a usted ordenarle al Secretario de la Directiva que me borre de la lista de vocales de la directiva del Partido Agrícola, en donde se me incluyó sin mi consentimiento, pero en donde habría quedado satisfecho si usted hubiera contestado en términos categóricos y tranquilizadores mi carta anterior.

De Ud. muy atto. y s. s.,

RUBEN SOLANO

## Dr. M. Valenzuela DENTISTA AMERICANO

### Inyección Diploica

Ultimo procedimiento para hacer cualquier clase de tratamiento dental absolutamente sin dolor.

OPICINA: 50 varas al Oeste de la Iglesia del Carmen.

## DESORDENES RENALES EN LOS NIÑOS



TANTO los niños como los adultos están expuestos a enfermedades de los riñones, pero a los niños en *Las Píldoras de Foster* la medicina que necesitan.

Algunos niños tienen sus riñones débiles por herencia, otros a consecuencia de la viruela, el sarampión, la malaria, la fiebre tifoidea, etc. Por consiguiente, los niños están expuestos a sufrir con mucha frecuencia de enfermedades renales y les padres deben estar muy atentos cuando notan que ellos se quejan de dolores de espalda o de las extremidades, u observen caracteres anormales de la orina.

La manifestación más frecuente de la debilidad de los riñones es la falta de control sobre la vejiga haciendo actos que no dejan de ser desagradables, como el orinarse en la cama y en sus vestidos.

Nunca debe castigarse al niño por estas faltas, las cometen porque están enfermos y la contrariedad es perdonable.

Si su niño está débil y triste, si no juega y corre como los demás y se queja de cansancio y de aburrimiento, hay que sospechar de que padece de los riñones y hay que dilucidar el punto inmediatamente.

Recítrate a *Las Píldoras de Foster Para Los Riñones* que han dado resultados admirables en muchos niños.

Media píldora después de cada comida y al acostarse es una dosis suficiente. Se puede hacer en pedacitos si es más conveniente para tomarlas.

Evítese excitar demasiado a los niños antes de acostarse y cuando líquidos en cantidad durante la noche, todo el tiempo que estén sometidos al tratamiento con *Las Píldoras de Foster*.

De venta en todas las boticas. Solicite nuestro folleto sobre las enfermedades renales y se lo enviaremos absolutamente gratis.

FOSTER-McLELLAN CO. BUFFALO, N. Y., U. S. A.

# Partido Republicano

## CANTON DE LA MERCED

Tenemos el honor de invitar cortesmente a usted y demás amigos republicanos para que se sirvan asistir a la reunión inaugural que tendrá lugar el miércoles 9 del corriente a la siete y media de la noche, en la casa de don Jacinto Xirinach en el Paso de la aca, esquina diagonal a la de la Botica Nacional.

### La Directiva

## Parasitoides Zúñiga

INFALIBLE MATADOR DE LAS LOMBRICES, AMEBAS

Y ANKILOSTOMAS

No importa la llena de marzo

DEPOSITO: BOTICA TROPICAL Y TODAS LAS FARMACIAS

## Fraternidad Republicana

Con motivo de algunas palabras dichas por don José Joaquín García Monge, se han hecho injustos comentarios: se han interpretado algunas de sus ideas en el sentido estrecho de que en las filas del jimenismo, no pueden militar elementos que fueron tinoquistas.

A decir verdad, en nuestro concepto, sólo el interés político que ciega, o la maledicencia, podrían tergiversar el sentido claro de una de las más bellas orientaciones del partido.

Traición abominable a nuestros sagrados principios democráticos sería tratar en estos momentos de dividir la familia costarricense, bajo supuestas razones de puritano sin mácula.

Nuestra escarapela, o mejor dicho, nuestra bandera azul—que debe ser símbolo de libertad y de paz—no admite, bajo ningún concepto, ciegos radicalismos de *Jacobino*. La tolerancia, en la serena discusión de las ideas, la cultura en el debate, y el móvil generoso de magnos principios para gobernar a los pueblos, han de ser, pues, el distintivo de un partido que busca la victoria con firme y inequebrantable.

Además, cómo podría repudiarse a muchos de los elementos que estuvieron con el señor Tinoco, sin antes haber oído su defensa? Sería liberal lanzar el anatema de un estigma político contra muchos que, ni sancionaron, ni mucho menos coadyuvaron en los desafueros que registra la historia del Gobierno pasado? No, absolutamente. Entonces, pues, a qué viene tildar de malos hijos de la patria,—como coautores de un funesto delito,—a quienes ninguna participación tuvieron, sino que, más bien, por el contrario, siempre condenaron el atropello desenfrenado?

La plataforma del partido—aunque los adversarios afirmen lo contrario—no puede revivir, en forma alguna, odiosas divisiones de bandos políticos que ya no existen. Se aspira, como meta luminosa, a la felicidad de la patria, mediante un buen Gobierno: el país entero aclamó al Lic. Jiménez Oreamuno; su nombre encarna las manifestaciones libres de la conciencia nacional, y por eso, dentro de las normas—antes expresadas y bajo el pendón azul, tienen derecho y desde luego abrigo todos los ciudadanos cuya noble aspiración es la felicidad de la patria.

ARTURO MONCADA

San José, mayo 5 de 1923.

## LA COMPANIA UGHETTI

Cediendo a reiteradas súplicas de la empresa del teatro de aquella ciudad, que procura por todos los medios a su alcance satisfacer los deseos del público.

Se pondrá en escena la magnífica ópera en tres actos LA DUQUESA DEL BALTABARIN, que es una de las creaciones de la compañía, en la que se distinguen muy notablemente Marina, Esperancita y Roberto Ughetti y Paco Salas, el actor cómico por excelencia, que hace el papel de Sofia Weber irrepudiablemente.

La interpretación y la representación escénica de esta notable ópera, es de lo mejor y más artístico que se ha visto en Costa Rica. Los precios serán TRES COLONES luneta, butaca o asiento a palco, y UN COLON la galería.

Es de esperar un lleno completo.



## Mujeres Sanas, Niños Felices

NO se extrañe de que haya mujeres que parecen no envejecer jamás, y que disfrutan de su igual ventura con niños sanos y robustos.

Las enfermedades, los dolores y todos los padecimientos propios de la mujer—que determinan la vejez prematura—se curan y alejan rápidamente con el Compuesto Vegetal de Lydia E. Pinkham.

Para esos dolores de la cintura, la menstruación irregular, y las dolencias peculiares de la mujer tome—el



### Dolores de cabeza

“Dolores de cabeza y una menstruación dolorosa, me impidieron dar lecciones a mis discípulos. He tomado cuatro botellas del Compuesto, y me siento fuerte y vigorosa. Recomendaré el Compuesto Vegetal a todas.”

MARIANA NIEVE, Stahl Street, Aguadilla, Puerto Rico

## Compuesto Vegetal De Lydia E. Pinkham

LYDIA E. PINKHAM MEDICINE CO., LYNN, MASS.

## ARTURO MONCADA

— Abogado —

Ofrece sus servicios profesionales en los altos de la oficina del Lido, don Francisco Aguilar Barquero, frente a la Tesorería de la Junta de Caridad.

APARTADO 416.

# Partido Republicano

## CANTON DE CATEDRAL

Se invita a todos los simpatizadores del Partido Republicano para que asistan a la reunión que se verificará HOY LUNES 7 de mayo a las 7.30 de la noche en los altos de la casa de don Gerardo Bermúdez, calle del Pacífico, con el fin de organizar los trabajos de este Cantón.

### La Directiva

DE TRES RIOS

## Crespón de duelo

Julián Vargas, el hombre honrado y bueno de sentimientos puros y elevados y de alma republicana ha muerto de manera inesperada.

Quién nos hubiera dicho que antes de las 24 horas de haberlo visto al pie de la tribuna republicana, oyendo con fruición el evangelio cívico, estuviéramos escribiendo estas líneas con el corazón oprimido, en homenaje a su memoria pura y santa.

El Partido Republicano de esta villa, en cuyas filas militó en puesto de honor, pues era su meritosísimo Presidente Honorario, pierde a una de sus más sólidas columnas; la colectividad, a uno de sus miembros más prestigiados, y el hogar, al esposo noble y al padre amoroso.

Pobre viuda y pobres hijos, para éstos y para el Partido Republicano de Tres Ríos, que hoy tiembla y se conmueve de dolor, va nuestra palabra sincera de condolencia.

E. M. C.



## El cantón de Aserrí mantiene en alto la bandera azul

Entre las noticias alentadoras que constantemente nos vienen de todo el país debemos consignar muy complacidos las que nos transmiten, llenos de entusiasmo nuestros buenos amigos de Aserrí

La bandera republicana es la insignia de aquel pueblo viril. No podría ser de otra manera tratándose de un cantón en que, como en aquél, los impulsores del movimiento cívico cuentan con el prestigio y buen nombre de nuestros distinguidos compañeros don Francisco Chinchilla, don Amparo Castro y tantos otros que son ejemplo de hombres de bien y caballerosidad.

## El crimen de hoy

A la una de la tarde de hoy, a 175 varas al sur del Hospital, Rafael Villalobos, conocido por “Rafaelón”, de una tremenda puñalada mató a José Luis Zúñiga, alias “Contratos”.

Villalobos fué hecho preso inmediatamente.

El entierro de Zúñiga será mañana.

Entre estos individuos habían antecedentes. Ya en otra ocasión habían reñido.

## Valiosa adhesión al Partido Republicano

Hoy consignamos en estas columnas una noticia que seguramente a nuestros lectores, como a nosotros nos proporcionó, causará una viva satisfacción.

El distinguido caballero don Santiago Van Patten, acaudalado agricultor de limpias ejecutorias, se ha declarado republicano.

Es una demostración evidente de la bondad de nuestra causa, que hombres del prestigio de don Santiago vayan con nosotros en esta lucha patriótica en que estamos empeñados.

Los republicanos pues, estamos de plácemes y por ello debemos felicitarlos.

# Aerogramas recibidos anoche

## DOS HORAS DE TERREMOTO

WASHINGTON, 5. — El sísmo-grafo de Georgetown, registró hoy un terremoto que comenzó a las 11 a. m. y continuó durante dos horas. El choque, que se describe como uno de los más extensos, pero moderado, y se estima que se registró como a cinco mil setecientas millas de Washington.

## UN SALTO DESCOMUNAL

YALE, 5.—Carlos Paddoz, estrella mundial corredora de California del Sur, que está en competencia con la Asociación Atletas de estudiantes internacionales, aquí, hizo un nuevo record mundial en un salto de ochocientos setenta y cinco metros.

## PLANES DEL PRESIDENTE HARDING

WASHINGTON, 5.—El Presidente Harding tiene en consideración entre otros muchos planes para su gira occidental, la sugerencia del Secretario Denby para que se registre de Alaska sea en un barco de la marina, vía Canal de Panamá y Puerto Rico.

## CIUDAD DESTRUIDA POR UN TERREMOTO

CONSTANTINOPLA, 5.—La ciudad de Soutulila, cerca de Fonk, en el Vilayet de Sivas, ha sido destruída por un incendio y terremoto.

## LOS MIEMBROS DE LA FABRICA KRUPP ANTE LA CORTE MARCIAL

WJODENREICHT, Prusia, 5.—10 miembros de la fábrica Krupp en Essen acusados de incitar a los trabajadores de rebelarse contra las fuerzas francesas de ocupación, fueron sometidos a juicio ante una corte marcial.

## INTENSIFICACION DE LA LEY SECA

WASHINGTON, 5.—La Administración ha sometido a consulta ante la Corte Suprema el proyecto de hacer más extensiva la ley de líquidos contra los buques extranjeros que arriben a puertos norteamericanos; las ampliaciones estipuladas no se darán a conocer hasta que la situación esté bien clara.

## MEJORA LA SALUD DE TROTZKI

MOSCOU, 5.—El premier Trozki está muy mejorado de su reciente enfermedad y ya está capacitado para ejercer sus funciones, según informes de la Gaceta de Londres.

## LLEGADA DE REFUGIADOS RUSOS A SAN FRANCISCO

WASHINGTON, 5.— El Gobernador General de Filipinas, Wood, puso un cable hoy al Departamento de Guerra, que los 550 refugiados rusos de Vladivostok llegaron después de muchas zozobras a Manila, llegarán a San Francisco el 2 de junio.

## TERREMOTO EN EL NORTE DE CHILE

SANTIAGO, CHILE, 5. — En la parte norte de Chile hubo un fuerte terremoto a las 6 de la tarde, según telegramas recibidos aquí. No se han registrado pérdidas de vidas aun.

## LA ARGENTINA SERA REINCORPORADA A LA LIGA DE NACIONES

BUENOS AIRES, 5.—La reincorporación de la Argentina a la Liga de las Naciones, será propuesta por el Presidente en su mensaje anual a la prensa.

## CLARA PHILLIPS DETENIDA EN HONDURAS

NUOVA YORK, 5.—Ha llegado aquí aviso de Tegucigalpa, Honduras, de que Clara Phillips, la su-puesta asesina de Clifford Summers se ha vuelto a escapar.

## VIAJE DE LOS REYES DE INGLATERRA

LONDRES, 5.—El rey Jorge y la reina María, salieron acompañados de un séquito de ocho personas

## EL GOBIERNO BELGA ESTIMA INACEPTABLES LAS PROPOSICIONES ALEMANAS

BRUSELAS, 5.—El Consejo belga de Ministros examinó hoy oficialmente las proposiciones alemanas de reparación, y decidió unánimemente que eran inaceptables.

## EL SOVIET CLAUSURA TODOS LOS CONVENTOS QUE NO SE BASAN SOBRE EL COMUNISMO

MOSCOU, 5.—El cónclave de la iglesia ortodoxa rusa resolvió en su sesión de anoche, cerrar todos los monasterios que no están organizados sobre la base del comunismo.

## NEGOCIACIONES ENTRE ESTADOS UNIDOS Y MEXICO

WASHINGTON, 5.—Negociaciones entre los Representantes de Washington y algunos gobiernos extranjeros, para acelerar el restablecimiento de relaciones amistosas, serán entabladas formalmente en la Ciudad de México el 14 de mayo; esto se supo hoy después que los dos comisionados americanos habían recibido instrucciones del Secretario Hughes.

## PREPARACIONES DE GUERRA

WASHINGTON, 5. — Hombres prominentes de negocios de diferentes centros industriales han sido llamados a Washington, para conferenciar con el actual Secretario de Guerra Davis y oficiales de ordenanza del ejército, sobre la movilización de los recursos nacionales en tiempo de guerra.

## ARRREGLO DE LA DEUDA INGLESA CON LOS ESTADOS UNIDOS

WASHINGTON, 5.—La comisión americana de deudas entró hoy en una conferencia con Sir Auckland Geddes, el embajador de Inglaterra, para discutir los cambios en el convenio con Inglaterra, que han sido sugeridos por este Gobierno.

## EL BOXEADOR JACK DEMPSEY PELEARA POR SU TITULO DE CAMPEON

CHICAGO, 5. — Pagarán a Jack Dempsey \$ 300,000 por arreglar su título de campeón contra Teddy Gibson, el día de la Independencia 4 de julio.

## EL DIRECTOR DEL COMITE DE

para su visita de Estado a la Corte Italiana.

“Homerio”, fué detenido hoy en su viaje para Cherbourg y Southampton por 40 minutos, cuando se descubrió que 34 de los 60 fogoneros reglamentarios no habían asistido al servicio.

NEW YORK, 5.—El vapor correo

## UNA COMISION ARTISTICA RECOMIENDA UN CAMBIO DE LA BANDERA AMERICANA POR NO SER ESTETICA

WASHINGTON, 5.—La bandera americana es demasiado larga en proporción a su anchura para hacer un efecto artístico y una reducción del actual tamaño de 13 a 12 1/10 de largo del actual tamaño oficial, ha sido recomendada por la Comisión de Bellas Artes para que lo bandera corresponda a las exigencias del arte.

**El jugador de Foot-Ball disciplinado debe exigir a su capitán jugar sólo con PELOTAS "ZOME" porque son de reglamento y buenas**

Agencia Exclusiva: A. T. Brenes y Sobrino

## Comisiones del Congreso para la Legislatura ordinaria de 1923

CONSTITUCION Y LEGISLACION Don Juan Rivera Brenes	
Lic. don Ricardo Jiménez Lic. don León Cortés Castro Lic. don Rafael Herrera Jenkins.	<b>GUERRA Y MARINA</b> Gral. don Jorge Volio Jiménez Crl. don Adriano Urbina Lic. don Carlos Díaz Barquero
<b>RELACIONES EXTERIORES</b> Lic. don Juan Rafael Arias Don Miguel Angel Robles Don Julio Díaz Granados	<b>OBRAS PUBLICAS</b> Ing. don Santos León Herrera Don Santiago Fernández Don Jorge Ortiz Escalante <b>CAMINOS Y COLONIAS</b> Ing. don Manuel Benavides Don Hornidas Araya Don Juan José Monge
<b>GOBERNACION Y POLICIA</b> Dr. don Francisco Cordero Lic. don Juan Felipe Pinedo Lic. don Gerardo Zúñiga M.	<b>AGRICULTURA</b> Don Jesús Pinto F. Don Ramón Castro F. Don Pedro Quirós.
<b>HACIENDA Y COMERCIO</b> Lic. don Matías Trejos Don Enrique Sancho Don Carlos Aragón	<b>JUSTICIA, GRACIA, CULTO Y BENEFICENCIA</b> Lic. don Francisco Montero B. Lic. don Juvenal Fonseca Br. don Leonidas Briceño
<b>INSTRUCCION PUBLICA</b> Lic. don Elias Irujo Lic. don Ernesto González Don Leonidas Rojas	<b>ORDENANCIAS Y RENUNCIAS</b> Don José Saberio Alfaro Don Moisés Aguilar Chinchilla Don Aristides Haitodano B.
<b>INDUSTRIAS</b> Don Francisco Mayorga R. Dr. don Santiago Zamora Chacón	

**Automóvil Chandler**

de siete asientos, modelo 1920, se desea cambiar por Dodge. Informes en la ofi-

**“LA GRAN VIA”**  
Casa Francesa

Acaba de recibir un gran surtido de Vinos, Licores y Conservas francesas que se venderán a precios sin competencia

— Depósito General del famoso TE U K —

**CAJAS DE HIERRO**  
MOSLER SAFE & Co.

Llegó una nueva remesa a “NUEVO ALMACEN” de O. FAYAD  
AGENCIA EXCLUSIVA

**50 x 100 cts.**

Las agujas para Discos de Baile  
Tono Extra Fuerte. - Calidad Oro

Agencia: Oficina Discos de segunda mano

**Quien sabe...**

Ese polvo blanco que le dan a Ud. en una papeleta, o en una oblea, o en una cápsula cuando pide “un remedio para el dolor de cabeza”, ¿es bueno o malo; fresco o pasado? ¡Quien sabe...! ¿Lo aliviará pronto o no le dará alivio alguno? ¡Quien sabe! ¿Es inofensivo o le hará daño para el corazón? ¡Quien sabe! Lo único que Ud. sabe es que paga su dinero e ingiere la droga. Todo lo demás es duda. En cambio, si pide Ud. **CAFIASPIRINA** (Aspirina con Cafeína) sabe con certeza que recibe el remedio considerado hoy por los mejores médicos del mundo como el más digno de confianza para aliviar cualquier dolor y cortar cualquier resfriado. No solo es mucho más rápido que la simple aspirina, sino que regulariza la circulación de la sangre, estimula el sistema nervioso y es completamente inofensivo para el corazón. Se vende en tubos de 20 tabletas y **SOBRES ROJOS BAYER** de una dosis.

Este es el original y legítimo “**SOBRE BAYER**”  
Limpio Comodo Higienico Seguro

**CAFIASPIRINA**  
DOS TABLETAS BAYER de Aspirina con Cafeína